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Idsteiner Vielfaltserklärung: 

Was uns in Idstein verbindet 
 

P R Ä A M B E L 
 

 

Wir sind Bürgerinnen und Bürger von 
Idstein. 

Wir schreiben dieses Papier für alle 

Menschen aus Idstein. Warum? 

Wir wollen: 

Alle Menschen sollen in Idstein gut 
zusammen-leben. 

 
Idstein ist eine schöne Stadt. 

Alle Menschen sollen sich hier wohl fühlen. 

Idstein soll ein Zuhause für alle Menschen 

sein 

 
 

Die Menschen-Rechte sind auf der ganzen 

Welt eine wichtige Grundlage 

für das gute Zusammenleben. 

 
Das Grund-Gesetz von Deutschland ist genauso wichtig. 

Wichtige Werte sind: 

- Freiheit und Demokratie 

- Gerechtigkeit und Solidarität 

- Frieden und Sicherheit 

- Schutz für unsere Umwelt 

Wir schützen diese Werte für eine gute Zukunft für alle! 

 

Es gibt Menschen, die diese Werte nicht anerkennen. 

Sie sind Gegner der Demokratie. 

Wir akzeptieren keine Gegner der Demokratie. 

Wir akzeptieren keine Gegner der Freiheit.                         

  

Die Präambel ist eine Einleitung. 

Sie sagt: 

• Was ist im Text wichtig für uns? 

• Für wen ist der Text? 

• Wer hat den Text geschrieben? 
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Wir finden diese acht Grundhaltungen wichtig: 
 

1 Respekt für alle Menschen 

 
Respekt heißt: 

Anerkennung für jeden Menschen. 

 
Warum? 

Jeder Mensch ist wertvoll, 

- egal, welche Hautfarbe jemand hat 

- egal, woher jemand kommt 

- egal, welche Religion jemand hat 

- egal, welches Geschlecht jemand hat 

- egal, wie alt jemand ist 

- egal, wen jemand liebt 

- egal, ob jemand eine Behinderung hat 

 
 
 

Das bedeutet: 

Wir respektieren uns. 

Alle Menschen verdienen Respekt. 

Alle Menschen haben Würde. 

 
So erreichen wir Respekt: 

- Wir begegnen uns freundlich. 

- Wir sprechen freundlich.  

- Wir sind für die Gleichberechtigung von Frauen und Männern. 
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2 Toleranz ist besonders wichtig 

 
Was ist Toleranz? 

Toleranz bedeutet: 

Wir akzeptieren andere Menschen. 

Alle Menschen sind verschieden – 

das ist okay. 

 
Wir leben tolerant. 

Toleranz ist wichtig für Demokratie.     

 
Manche Menschen sind nicht tolerant. 

Sie wollen allein bestimmen. 

Sie kennen nur die eigene Meinung. 

Sie gefährden unsere Demokratie. 

 
So erreichen wir Toleranz: 

Wir lernen uns kennen. 
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3 Offenheit ist wichtig 

 
Offenheit ist wichtig. 

Wir sind offen für alle Menschen. 

Wir laden andere Menschen ein. 

 
Vielfalt ist wichtig. 

Vielfalt bedeutet zum Beispiel: 

Verschiedene Kulturen leben zusammen. 

Verschiedene Religionen leben zusammen. 

Alte und junge Menschen leben zusammen. 

Menschen mit Behinderung leben mit Menschen 

ohne Behinderung. 

 

So erreichen wir Offenheit:  

Wir reden miteinander. 
Wir erzählen von uns. Wir hören zu. 
Wir feiern zusammen unsere Feste. 
 

Vielfalt kann auch Streit bringen. 

Wir lösen Streit zusammen. 
Wir sehen: 

Jeder Mensch ist anders –  

aber: 
Wir respektieren uns. 

Alle Gruppen wollen einen gemeinsamen Weg finden. 
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4 Begegnungen und Kennenlernen 

 
Begegnungen mit vielen Menschen sind wichtig. 

Wir lernen Unterschiede kennen. 

 
Wir wollen mehr verstehen 

- Was fühlst du? 

- Was ist wichtig für dich? 

- Was brauchst du? 

Wir wollen gut  zuhören 

- Ich fühle mich nicht gut. 

- Ich möchte mehr Kontakt. 

- Mir geht es gut. 

So können wir andere Menschen besser verstehen. 

 
Wie erreichen wir das? 

Wir schaffen viele Begegnungen. 

Menschen aus verschiedenen Teilen der Erde begegnen sich:    

Sie zeigen uns ihre Kultur. 

Wir essen zusammen.  

Wir tanzen zusammen.  

Wir zeigen unsere Kultur. 

Wir lernen gemeinsam unsere Stadt kennen.  

Wir schauen Bilder an. 

 

Wir sagen: 

Die Stadt Idstein braucht mehr Räume  

für schöne Begegnungen.  
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5 Nachhaltig leben 

 
Nachhaltig leben bedeutet: 

Wir denken an die Zukunft.  
Wir denken an die Umwelt. 

Wir denken an unsere Kinder und an unsere Enkelkinder. 

Wir denken an die Menschen in allen Ländern. 

Auch sie wollen gut leben. 
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Wie leben einfach. 

Wir verschwenden nicht. 

Wir sparen Energie. 

Zum Beispiel Strom, Benzin und Wasser. 

Das ist wichtig für die Zukunft. 

Wir wollen mehr wissen über unsere Umwelt. 

Beratung und Seminare helfen uns dabei. 

  

 
So können wir auch Menschen in anderen Ländern helfen: 

Wir achten auf alle Menschen. 

Wir unterstützen Projekte. 

- Niemand soll zu wenig Lohn bekommen.  

- Niemand soll zu schwer arbeiten. 

- Kinder dürfen nicht arbeiten – 

sie sollen zur Schule gehen. 

So sorgen wir für eine gerechte Welt. 
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6 Eine gemeinsame Sprache für alle in Idstein finden 

Miteinander reden ist ganz wichtig. 

In Idstein sprechen die Menschen viele Sprachen.  

Das ist gut. 

Das zeigt Vielfalt. 

 
Wir wollen gut zusammen-leben.  

Wir wollen uns gut verstehen. 

Eine gemeinsame Sprache ist wichtig.  

Die gemeinsame Sprache ist Deutsch. 

 
Wie können wir das schaffen? 

 

Wir helfen Menschen beim Deutsch lernen.  

Wir helfen im Alltag 

- zum Beispiel im Kindergarten. 

Wir helfen bei Sprach-Problemen 

- zum Beispiel bei Formularen. 

Wir helfen beim Verstehen 

- zum Beipiel in der Schule. 

 
 

Sprache lernen kostet Geld  

Wir brauchen mehr Geld. 

 

 

Mit dem Geld können wir  

zum Beispiel Deutsch-Bücher kaufen  

oder Sprach-Kurse bezahlen. 
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7 Verantwortung und Demokratie 

 
Demokratie ist wichtig. 

Das Grund-Gesetz schützt die Demokratie. 

Demokratie ist wichtig für den Staat. 

Demokratie ist wichtig für unser Leben. 

 

Demokratie heißt: 

Die Menschen dürfen wählen.  

Die Menschen bestimmen mit.  

Zum Beispiel: 

Wer die Gesetze macht. 

Oder: 

Wer der Chef vom Staat ist. 

 
Wir finden Demokratie wichtig.  

Wir stimmen ab – 

die Mehrheit entscheidet. 

 
Demokratie hat auch Gegner. 

Die Gegner wollen die Demokratie abschaffen.  

Wir wehren uns gegen die Gegner. 

 
Wir müssen unsere Rechte schützen.  

Wir müssen für Frieden kämpfen. 

Wir müssen für Freiheit kämpfen. 

 
Was können wir tun?  

Wir schweigen nicht. 

Wir schützen die Würde von allen Menschen.      

 

Wir beschützen die Menschen in Gefahr. 

Wir haben Verantwortung für alle Mit-Menschen. 
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8 Chancengleichheit und Teilhabe für alle! 

Alle Menschen sind gleich wertvoll. 

Alle Menschen sind gleich wichtig – alle haben ein Recht auf Teilhabe! 

Jeder Mensch darf in unserer Gesellschaft mitmachen.  

Das ist ein Menschenrecht. 

Niemand darf ausgeschlossen werden. 

Niemand darf Nachteile haben. 

Zum Beispiel: 

- in der Schule oder bei der Arbeit 

- im Krankenhaus oder beim Wohnen 

-  in unserem Alltag 

 
Manche Menschen brauchen Hilfe. 

Auch sie sollen gut leben. 

Sie sollen gute Arbeit finden. 

Sie sollen gut wohnen. 

Unsere Stadt soll die Menschen unterstützen.  

Wir wollen Inklusion 

Inklusion bedeutet: 

Alle Menschen sind dabei. 

Die Barrieren werden abgebaut. 

Das ist unser Ziel. 

 
Wir respektieren alle Einwohner. 

Die Bewohner des Kalmenhofs gehören dazu. 

Sie gehören zur Stadt Idstein. 

Wir finden diese Bewohner wichtig. 
 
 
 
 
Impressum:  

Illustrationen: Reinhild Kassing; Kassel/ Leichte-Sprache-Bilder; Lebenshilfe Bremen, Illustrator 
Stefan Albers, Atelier Fleetinsel/ colourbox.com; flaticon.com - (lt. Kennzeichnung im Text) 
Verantwortlich: Werte AG (Eine Arbeitsgruppe im Netzwerk Idstein bleibt bunt) 
Text in leichter zu verstehender Sprache: Hanne Vogel mit einer Arbeitsgruppe der Werte-AG 
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